

## HE VINCI ET PARTENAIRES : LANCEMENT DU RÉSEAU PROFS EN TRANSITION SENSIBILISATION



*La toute première rencontre du Réseau Profs en Transition a eu lieu à La Marlagne le 1er juin 2022. Au programme : des exposés, des partages, des expérimentations de pratiques innovantes... le tout dans un cadre verdoyant et une ambiance conviviale.*

### UN PROJET EN PLUSIEURS ÉTAPES

Le Réseau Profs en Transition a pour objet de mettre en lien les enseignants des Hautes écoles de la Fédération Wallonie-Bruxelles qui sont concernés par la transition écologique et sociale de nos sociétés en profonde et rapide mutation. L'enjeu est de constituer une communauté d'apprentissage et de réflexion sur notre rôle d'enseignants dans une perspective de soutenabilité forte. Pour donner le ton et créer du lien, les porteurs du projet ont conçu une journée d'exception. Pour obtenir plus d'information sur le manifeste et la gouvernance du réseau, consultez le site internet suivant : [www.reseauprofsentransition.be](http://www.reseauprofsentransition.be)

Pour l'organisation de cette journée, deux groupes de travail réunissant de nombreux collègues de diverses HE actifs dans la pépinière du réseau ont été créés : le premier focalisé sur la préparation du programme et le second sur l'organisation pratique de la journée. Plusieurs réunions de travail en intelligence collective ont conduit au lancement d'un appel à contributions à destination de l'ensemble des enseignants en HE. Nous avons reçu une trentaine de propositions parmi lesquelles une dizaine a été sélectionnée. Le programme a également été pensé de manière à favoriser la réflexivité et la créativité des enseignants.

Tout d'abord, un carnet personnalisé et éco-conçu localement par une entrepreneuse en économie circulaire a été offert à l'ensemble des participants. Chacun était invité à noter ses réflexions et ses ressentis tout au long de la journée. Ensuite, un long interlude sur le temps de midi a été imaginé de façon à laisser aux participants l'occasion de se rencontrer mais aussi de décanter seul ou collectivement le vécu de la matinée. Plusieurs lieux ont été mis à disposition afin de favoriser ce moment d'ancrage : un espace corporel, un espace de repos/méditation, un espace collectif et un espace artistique (du matériel spécifique avait été apporté notamment en lien avec le carnet créatif).

## **QUELQUES OBSTACLES**

Cette démarche éco-responsable fut parfois énergivore dans la mesure où la Marlagne n'est pas un éco-lieu et est éloignée des principales gares. Cela a nécessité un investissement important aussi bien temporel que financier pour tenter de respecter la philosophie portée par le réseau (navette TEC organisée depuis la gare de Namur, demandes spécifiques en termes de catering afin de limiter le gaspillage, les déchets et la viande, limiter les impressions etc.).

En dépit de son succès, l'organisation d'une journée telle que celle du 1er juin 2022 a demandé beaucoup de temps aux enseignants, bénévoles, qui s'y sont consacrés. L'idée a été émise de favoriser à l'avenir la mutualisation et les synergies en adossant la future rencontre annuelle des membres du Réseau Profs en Transition à un festival dont les valeurs et la philosophie étaient similaires à la nôtre et dotée d'une solide expérience en termes d'organisation.

## **MAIS UNE BELLE RÉUSSITE !**

La journée a réuni une centaine de participants. Elle a débuté par la présentation du réseau par ses trois coordinateurs, Coline Ruwet (HE ICHEC-ECAM-ISFSC), Hubert Deplus (HEFF) et Damien Huvelle (HE VINCI). Les participants ont ensuite assisté au Confestacle « L'écologie quand il est trop tard, penser à bord du Titanic » de Mathieu Peltier (HE EPHEC) et Olivier Terwagne, spectacle qui a rencontré un vif succès. Le reste de la matinée ainsi que l'après-midi ont offert l'opportunité de participer à quelque 15 ateliers dont 13 étaient animés par des enseignants de Hautes écoles. La journée a été animée par David Petit (Collectiv'a) et a fait la part belle aux temps d'échanges informels. Un concert a clôturé la rencontre.

Au niveau pratique, nous avons veillé à la dimension écoresponsable de l'événement.

## **POURRAIS-JE LE FAIRE CHEZ MOI ?**

L'organisation d'une journée d'échange de pratiques est un excellent moyen de mettre en lien les enseignants de nos hautes écoles via le partage d'expériences porteuses de valeurs fortes. Le choix d'un thème tel que celui de la soutenabilité forte, et d'une orientation, comme la transition intérieure, constituent un atout majeur. Il ne faut néanmoins pas sous-estimer le temps nécessaire à l'organisation d'un tel événement. La constitution d'équipes aux tâches bien définies est une étape préparatoire importante. Le choix d'un lieu emblématique et central peut s'avérer également coûteux.

## **L'ÉTABLISSEMENT**

Le projet est porté par la HE VINCI en partenariat avec des représentants d'une douzaine de Hautes écoles de la FWB.

## **PERSONNES DE RÉFÉRENCE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE**

Sophie DELLISSE, [sophie.dellisse@vinci.be](mailto:sophie.dellisse@vinci.be)

Haute Ecole Léonard De Vinci, place de l'Alma, 3, 1200 Bruxelles –

<https://www.vinci.be>

<https://www.reseauprofsentransition.be>